

ction, il demanda du secours à ses concitoyens, puis aux différentes cours d'Angleterre, du Portugal et d'Espagne. Enfin, après avoir essayé patiemment plusieurs refus, il obtint des souverains d'Espagne, Ferdinand et Isabelle, trois petits vaisseaux pourvus de matelots et des choses nécessaires. Il mit à la voile, et après une navigation de deux mois, pleine de dangers, à travers une mer inconnue, il découvrit l'île Guanabani, 1492. Les découvertes qu'il fit dans ses trois autres voyages, ont déjà été mentionnées (page 7). Tous ses travaux eurent pour effet de placer l'Espagne à la tête des nations européennes; cependant Colomb fut négligé. Le roi Ferdinand lui accorda d'abord beaucoup d'honneurs et de privilèges; mais dans la suite il prêta l'oreille aux détracteurs du grand navigateur, et le laissa mourir dans le dénûment le plus complet. Colomb était un homme d'un extérieur imposant, d'un caractère fier et entreprenant, d'une énergie indomptable, modéré dans le succès, plein de courage dans le malheur, et en tout pénétré d'un grand esprit de foi et de religion.

Jacques Cartier (1491-1554), célèbre navigateur né à Saint-Malo, en France, et le premier explorateur du Canada. Sous les auspices de François I, il fit voile de Saint-Malo en 1534, et pénétra successivement dans le détroit de Belle-Isle, le golfe Saint-Laurent, la baie des Chaleurs, et vint mouiller à Gaspé. Il y planta une croix sur laquelle étaient gravées les armes de la France, et prit ainsi possession du pays au nom du roi son maître. Dans son second voyage (1535), il découvrit le Saint-Laurent, qu'il remonta jusqu'à Stadaconé (Québec), d'où il se rendit jusqu'à Hochelaga (Montréal). Les sauvages qui habitaient le long du fleuve, le reçurent avec hospitalité. Le printemps suivant, Cartier retourna en France, emmenant sur ses vaisseaux le chef Donacona et d'autres sauvages. En 1541, François I, prépara une nouvelle expédition au Canada sous les soins de Cartier, et nomma M. de Roberval son lieutenant-général dans ce pays. Cartier arriva le premier et construisit le fort de Charlesbourg-Royal, qu'il abandonna l'année suivante pour repasser en France. (La tentative infructueuse que fit Roberval au même endroit a déjà été mentionnée.) Cartier passa le reste de ses jours